# さい は

### ◆特定非営利活動法人●特定非営利活動法人 共同代表 代表理事

さん

### 私 たちの活 動に てはなら

保健師との関わり、 スも多いからだ。 なぜなら、 読者の中には、 ホームスター 現在ホー ホー 子育て支援に尽力するようになったご自身の経緯などをうかがった。 ・ムスター トの ムスター スタート・ジャパンの共同代表を務める森田圭子さんに、活動の実績や実情、「家庭訪問型子育て支援活動」は、行政保健師とのつながりが必要になるケー、ート・ジャパンのことはすでにご存じという方も少なくないかもしれない。

●取材・文 白井美樹(ライター)

## 支えてくれる人もいると実感子育てが大変なとき地域には

田さん。 になった経緯の根本には、自らの子育てが 大変だったことがあるそうだ。 大学では児童学を専攻していたという森 しかし、子育て支援に関わるよう

2歳半と生後10か月という二人の息子の子 その前は夫の転勤で大阪の豊中市に住んで 「現在、生活や活動の拠点は和光市ですが、 ました。全く知らない土地で、当時まだ

> も心細く感じていました」 支援センターのようなものもなくて、 に頼れる人がいなかったし、当時は子育て 育てをしないといけなかったのです。 とて

スで帰宅する際の出来事がきっかけだっ んだのは、子どもたちを連れて外出し、 そんな森田さんの心に明るい光が差し込

下の息子がギャアギャア泣き出してしまい れない状態でした。そんな中、 「乗ったバスはものすごく混んでいて、 眠くなった 座

> は緊迫した雰囲気が漂いました。 と諭したのですが泣き止まず、バスの中に ました。私は慌てて 『静かにしなさい!』

『ボ*ク*、 惑だと思っている人ばかりではなく、 をくれたのです。そのうえ私の手も握って、 バレと思って見てくれる人もいることを知 ギャア言うとみんなジロッと見ますが、 くれました。そのとき、 『ハイお母さんにも飴ちゃん』と、 すると、間近に座っていたオバチャンが、 飴ちゃんあげよう』と息子に飴玉 子どもがギャ 渡して ガン 迷

の根っこにあります。 と信じられた瞬間で、今でもそのことが私 りました。地域には支えてくれる人がいる

#### 子育て中のお母さんたちと 「わこう子育てネット ウー ク

感じていた。 ここでも、 子どもを遊ばせる公園すら未完成だった。 だ新興住宅地で、周りに知り合いもなく、 その後、和光市に移り住むが、 再び森田さんは行き場のなさを 当時はま

そんな折、 市の男女共同参画担当課の声

> になった。 たちが支え合えるような場所をつくること のお母さんたちと出会い、悩めるお母さん たまたま自分と同じように子育て真っ只中 になり、森田さんも応募。その活動の中で、 けにより、 市民公募で広報誌を作ること

るべく、 発信も行いました。そして平成16年には、 「これが、 より社会的に信頼される団体として活動す に1回開催し、ホームページなどで情報の の始まりでした。平成12年から市民団体と して親子の集う場所『子育てサロン』を月 法人格を取得。 『わこう子育てネット その後は市の事業 ・ワー ク

> 営を委託されたのです」 として『おやこ広場もくれんハ ウ ス 0)

援が点から面に広がった」と森田さんは言 営できるようになった。これにより、「支 は異なり、委託事業となってからは毎日運 月に1回しか開催できなかったサロンと

保健師と次第につながるようになっていた た家族を市と連携して支えるようになった のも、このころからだという。 交わされ、 ちゃんを抱いてくるようなお母さんも多 かった。そこでは子育ての悩みやパー りで安心感があるのか、 もくれんハウスは普通の民家のような造 との関係のことなど、 心の安らぎの場となった。 生まれたての赤 いろいろな話が 困難を抱え 市 O



●もりた・けいこ●

自らの子育てをきっかけに2000年より子 育て中の仲間たちと、子育てサロンや子育 て情報発信を行う子育て支援団体、わこう 子育てネットワークを設立。2004年、和 光市子育で支援拠点(現在は和光市北第2 子育て世代包括支援センター) もくれんハ ウスを市から受託し運営。2006年からホー ムスタート・ジャパンにも加入、2020年 からは共同代表の立場となり活動中。

●わこう子育てネットワーク https://wa-kosodate.com/ ●ホームスタート・ジャパン https://www.homestartjapan.org/

地域保健 2021.7 78 地域保健 2021.7 写真:豊田哲也

#### のホ がームスター ŀ ジャ パ ン ^

のだ。 18 緒にやっていきませんか」と誘いを受けた ろだった。代表者の西郷泰之氏から、「一 なった森田さんが、ホームスター ンの存在を知ったのは、平成18 このように、 和光市で活動するように 19 年 こ ・ジャ

聴や協働などの活動をします。 型ピアサポートで、 年に始まった地域ボランティアによる訪問 地域のホームビジターが家庭に出向いて傾 の支援内容を調整し、養成講座を受講した 格を取得したオーガナイザー 国々で実施されています。 ٨ スター トは、 現在では世界の22の イギリスで1973 研修を受けて資 が訪問家庭へ

た。

んたちの実態があったからです」

はメンバーとして活動に携わった。

平成21年、日本で初の「ホームスター

事業を実施した。このころから、

森田さん

(東京都2か所と熊本県、

大分県)で試行

するべきか議論を重ねていたのです。 営資金も自分たちの持ち出しなのか助成金 はっきりと組織として確立しておらず、 組みだと思いながらも、すぐには『やりま がとれるのか分からず、スタッフ間でどう す』と言えませんでした。自分たちがまだ ムスター トを知ったとき、優れた仕 運

訪問支援の必要性は、 それ

ても訪問を始めるとなれば、

保健師さんや

ムスター

トを始めました。自主事業であっ

ワーク)では、当初は自主事業としてホ

「私たちのNPO(わこう子育てネ

ツ



かつて市民公募の広報誌を作った仲間は、いまもメンバー として一緒に活動している

末に、まずは助成金をもらいホームスタ

支えるのだと思いました。そこで、

考えた

トに取り組んでいく決心をしたのです」

行政に位置づけられながら増加ホームスタートの各運営団体が

も来られず、孤立して子育てに悩むお母さ までの経験からひしひしと感じていまし 広場に来て心の悩みなどを話せる人は のですが、どうにもしんどくて広場に

ジャパンは、

平成20年には日本国内

[4か所 Î ŀ

成18年に設立したホームスタ

いてほしい 門的な支援はできません。でも、『自分も でではないけれど、誰かにちょっと話を聞 回り切れないことがある。保健師を呼ぶま 保健師は非常に忙しく、気になっていても 師しか行けないと認識されていた。しかし、 子育て大変だったのよ』という経験者であ 「確かに私たちでは、子どもの発達など専 訪問というと、それまでは有資格の保健 ということも多々あるだろう。

運営団体)が立ち上がっていった。その数

れを機に日本各地で本格的なスキー オーガナイザー養成コースが開催され、

ム (各

は年々増えていき、現在では全国110か

所にスキームが広がっている。

える新しいプログラムが開発されました。 は就学前の親子でしたが、産前産後の寄り 「そもそもホ さんはどんな変化を感じているだろうか が大切とされ、いまでは妊娠期にも使 ームスター トを利用できるの

動を報告するなどして信頼関係をつくって

きました。それにより、利用者の紹介も

してもらえるようになってきました。

も参加してもらい運営委員会を開催し、活

きません。そこで、市の担当課に

さんなどとつながらない

するとなれば、教育委員会ともつながって ので、今年度に行う予定です。これを実施 でしたが、コロナ禍で十分にできなかった 年度は学齢期のプログラムを試行する予定 れば、就学後の支援も必要です。 さらに、 く必要があると思っています」 切れ目ない支援ということにな 実は、前

なり、

平成26年に正式に和光市の子育て支

平成25年には市との共同事業に

援事業となったのです」

全国のスキームは民間団体であることが

前提だが、

既存の団体がホームスター

トを 成

新規に団体を構成したり、

実際にどうするかはスキームの判断で決め ていますし、行政の指針に従って動いてい ほしい』と各スキームに伝えていました。 などのツールを使ってでもアプロー で大事にしていることも聞いてみた。 『会いに行けなかったら、インター しやすいため、対応ガイドラインを作成し 「コロナ禍では特に子育て中の家庭が孤立 -チして ネット

るスキームが6、7割を占めているという。

市のように、市の事業に位置づけられてい り立ちはさまざまだ。だが、現在では和光

活動における真のパー トナ

活動を始め10年以上が過ぎ、令和2年、ホー

ムスター

子育てをとりまく社会について、

ト・ジャパンの共同代表にも就任

厚生労働省に制度面のことで働きかけたり、

でも活動し、理事も任されるようになると、

森田さんは、ホームスター

・ジャパン

共同代表に就任

ホームスタート・ジャパンの

全国でホームスター

トを利用してもらえる

るところもあるのが現状です」

ように呼び

かけなども盛んに行ってきた。

は、 今後の展望についてはどうか

> 育てに、ずっと切れ目なく寄り添っていけしてもらいたいです。そして、利用者の子 たらいいなと思います」 いう訪問支援があることをもっと広く認知 困ったときに、地域にホー ムスタ

ることもあるそうだ。 て、初回訪問のときには、保健師が同行す からの紹介が多くの利用につながってい ホームスタートが認知されてきた背景に 保健師の協力が大きいという。 保健師

理解してくれているのが、 くれるととても心強いですし、 健師さん。後ろに保健師さんがついていて 「自治体の中で私たちの組織のことを一番 だと思っています」 何と言っても保 真のパ

コロナ禍におけるホームスター

トの活動



明るい光が差し込む落ち着いた相談スペース。もく れんハウスの名前の由来となった木は建て替え後も 残った。たくさんの新しい思い出を今後も見守って いくだろう

さんも自分の悩みは話しやすいでしょう

るボランティアが行けば、悩んでいるお母

落ち着くのではないかと思います。このよ

し、少し話を聞いてもらうだけで気持ちが

うなちょっとしたことが、子育ての日常を